
На страховую  
надейся…
О том, как пострадавшие в 
общественном транспорте 
получали компенсации

За свои – к пальмам,  
за казенные – к елям
Выиграет ли российский туризм, если 
отдых внутри страны оплатит работо-
датель 6

Не справился с денежными 
обязательствами
9 января 2014 года Центральный банк РФ отозвал лицензию 
на осуществление банковских операций у Новокузнецкого 
муниципального банка.
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 НМБ  является участником системы обязательного страхования вкладов, поэтому каждый его вкладчик имеет право на получение в кратчайшие сроки страхового 
возмещения, предусмотренного  законом.  Фото Ярослава Беляева.

Садоводы уже  
задумались, чем  
украсить клумбы

Цветы  
имеют 
значение
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панорама новостей
// история

В их числе одна двойня  
(два мальчика) в Березовском. 
Всего же родились 59 мальчиков 
и 36 девочек. По традиции 
мамам вручат премию по 10 тыс. 
рублей на ребенка и комплекты 
для малышей.  
Акция «Родился ребенок» 
проводится в Кузбассе по 
инициативе губернатора  
А.Г. Тулеева с 2000-го —  
несколько раз в год.

// «Кузбасс» спросил…

95

// вера

// туризм

 Фото Александра Зиновьева.

Эксперты так и вовсе уже дав-
но предлагают вывести из обо-
рота мелкие монеты. Однако 
Центральный банк не будет от-
казываться от их чеканки. С ЦБ 
согласны и представители Госз-
нака. Так, по мнению руководи-
теля пресс-службы ведомства 
Натальи Никифоровой, мелкие 
монеты (5, 10, 50 копеек) несут 
большую социальную функцию. 
К примеру, люди старшего поко-
ления привыкли считать мелочь 
и не готовы от нее отказаться. К 
тому же, если перестать их чека-
нить и изъять из оборота, цены, 
скорее всего, будут округлены 
в большую сторону. А одноко-
пеечные монеты стали практи-
чески национальным брендом. 
Кроме того, металлические де-
нежки «живучее» бумажных 
банкнот.

«Кузбасс» спросил у читате-
лей, готовы ли они отказаться от 
мелочи?

АНАТОЛИЙ ЧУЕВ,
пенсионер, г. Новокузнецк:

− Люблю наши денежки. Глав-
ное, чтобы их было больше, а 
шуршащие или звенящие – раз-
ницы нет. У нас в стране, думаю, 
многие любят монеты и отка-

заться от них не захотят. В Ново-
кузнецке минувшим летом уста-
новили даже памятник копейке.

АЛИНА ФЕТИСОВА,
менеджер, г. Анжеро-Судженск:

− У меня в кошельке реаль-
ных денег практически нет. В 
последнее время за всё распла-
чиваюсь банковской карточкой. 
Очень удобно. Поэтому, если 
бы монеты исчезли, наверное, 
даже и не заметила бы этого.

ЕГОР ЕВСТИГНЕЕВ,
программист, г. Кемерово:

− Был бы рад, если бы мелочь 
упразднили. Постоянно из ко-
шелька падает, из карманов, тер-
минал не принимает. В магази-
нах исключительный случай, 
когда сдадут 5 или 10 копеек.

ЕВГЕНИЯ ИВАНЧЕНКО,
домохозяйка, г. Прокопьевск:

− Я не готова сказать «нет» ме-
лочи. Не представляю, как од-
нажды открою кошелёк, а там не 
окажется «десюнчиков», копееч-
ных «пятачков». Монеты номи-
налом 1 копейка вообще редкость. 
Поэтому, когда мне удается запо-
лучить такую денежку, даже ра-
дость испытываю.

Алена Федотова.

Копейка рубль не бережет?
С этого года налоги будут исчисляться только в рублях, без копеек. 
То есть сумму налогов будут округлять по правилам арифметики 
до полного рубля. Это официально прописано в статье 52 На-
логового кодекса РФ, которая вступила в силу в начале января, 
сообщает «Российская газета». 

В Москве они увидят святы-
ню, которая впервые в истории 
вынесена на поклонение за пре-
делы Греции и в канун Рождества 
Христова-2014 доставлена с Афо-
на в столицу России. Отметим, что 
это одна из немногих реликвий, 
связанная с земной жизнью Спа-
сителя и сохранившаяся до сегод-

няшнего дня. По данным органи-
заторов, доступ паломников к ней 
в храме Христа Спасителя будет 
организован с 7 по 13 января. С 14 
по 17 января Дары волхвов будут 
находиться в Новодевичьем мо-
настыре Санкт-Петербурга, после 
чего отправятся в Минск.

Пресс-служба АКО.

Поклониться Дарам волхвов
отправились сегодня 50 кузбасских паломников по инициативе 
губернатора Амана Тулеева.

В Мариинске на продажу вы-
ставлено здание недействую-
щей бани.

Она – один из ста архитек-
турных памятников города, 
его культурное наследие. На 
ней памятная доска, на ко-
торой значится имя купца 
2-й гильдии Гурьевича Евсея 
Мееровича. Сейчас бы его на-
звали успешным предприни-

мателем. Ведь и в его време-
на (строилось здание в 1906 
году) баня была коммерче-
ской.

Работала баня (с остановка-
ми на косметический ремонт) 
до лета прошлого года. Ходи-
ли сюда даже те, у кого есть и 
своя банька, и душевая кабина, 
и ванная. Но в бывшей купече-
ской бане и дух был другой, и 
пар легкий.

Теперь у мариинцев другая 
городская баня, более совре-
менная. А эта выставлена на 
продажу городским комите-
том по управлению муници-
пальным имуществом. Условие 

– чтобы покупатель сохранил 
здание как памятник, с эле-
ментами сибирского барокко, с 
фигуркой человечка почти под 
крышей.

Галина Бабанакова.

Продается… памятник. Баня

Таштагольский спортивно-
туристический комплекс по-
ставил рекорд по посещению.

С начала этого года в Шере-
геше на горах Медвежонок, Ту-
манной, в поселках Каз, Усть-
Кабырза и на других объектах 
отдохнули более 100 тысяч ту-
ристов. Со слов отдыхающих, 
впервые за историю курорта в 

предновогодние и постново-
годние дни на подъездах к горе 
Зеленой даже образовались 
пробки. В пресс-службе адми-
нистрации Таштагольского рай-
она отметили: ежедневно в Ше-
регеш приезжали более тысячи 
машин. А всего с начала сезона, 
который официально открылся 
15 ноября, здесь отдохнули бо-
лее 400 тыс. человек. Это абсо-

лютный рекорд за все время су-
ществования СТК «Шерегеш» и 
всей туристической индустрии 
Таштагольского района. Для 
сравнения: за весь зимний се-
зон 2011-2012 гг. количество ту-
ристов в Таштагольском районе 
составило 330 тыс. человек, а в 
сезон 2012-2013 гг. – более по-
лумиллиона.

Оксана Юрьева.

Абсолютный рекорд курорта

 Фото Владислава Шитенка.

Директор областного центра мониторинга качества обра-
зования Нина Вербичева награждена медалью «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» II степени.

Вчера областную награду ей вручил губернатор А.Г. Тулеев. 
Более 40 лет жизни Нина Николаевна посвятила работе в си-
стеме образования области, она отличник народного просвеще-
ния. Сегодня возглавляет один из ведущих центров организа-
ции итоговой аттестации выпускников.

    // награда

детей появились 
на свет в праздник 
Рождества Христова,  
7 января.
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пОжАРНыЕ 
МЧС пРИбыЛИ 

НА ОбъЕКТ ЧЕРЕз 4 
МИНУТы пОСЛЕ ВызОВА, 
НО К эТОМУ ВРЕМЕНИ 
пЛОщАдь пОжАРА 
СОСТАВЛЯЛА УжЕ 80 
КВ. МЕТРОВ И ОГОНь 
НАСТУпАЛ СО СКОРОСТью 
2 МЕТРА В МИНУТУ.

панорама новостей

// акция

«Рождество для всех и каждого»
Для предпринимателей, 
работавших на площадях 
кемеровского мебельного 
гипермаркета «Панорама», 
новый год начался трагично – 
пожар, случившийся 4 янва-
ря около 23.00 на мебельном 
складе, распространился на 
весь торговый центр и прак-
тически уничтожил здание к 
утру 6 января, когда лик-
видация огня завершилась. 
Люди не пострадали.

Первый мебельный гипер-
маркет площадью 18 тыс. кв. м 
был торжественно открыт в 
рамках празднования Дня шах-
тера в августе 2005 года на месте 
бывшего ткацкого цеха Кеме-
ровского комбината шелковых 
тканей.

К сожалению, как стано-
вится сегодня очевидным, за 
прошедшие годы собственни-
ки нового здания – предпри-
ниматели Владимир Новиков 
и Нина Новикова – не обеспе-
чили достаточной пожарной 
безопасности объекта. Более 
того, как сообщил на пресс-
конференции замначальника 
управления областного МЧС 
по государственной противо-
пожарной службе Владимир 
Тихомиров, пожарные обнару-
жили в здании еще и надстро-
енный деревянный подэтаж, 
который способствовал со-
хранению и распространению 
огня.

Как предполагалось внача-
ле, пожар был локализован на 
площади 500 кв. м за несколь-
ко часов и велась профилак-
тическая проливка. Однако 
конструктивные особенности 

здания не позволили полно-
стью уничтожить огонь, и 
пожар распространился на 
большую площадь. На его лик-
видацию потребовалось почти 
полтора суток.

Сильный ветер, раздував-
ший огонь, и низкая темпера-
тура воздуха, достигавшая ми-
нус 30 градусов, значительно 
осложнили работу пожарных. 
Буквально через полчаса ра-
боты отказали два гидранта из 
трех.

Огонь также угрожал рас-
положенным рядом с «Пано-
рамой» офису и складу торго-
вой компании. Как сообщила 
пресс-секретарь компании Яна 
Кислякова, ввиду опасности 
была проведена своевремен-
ная эвакуация офиса, в первую 
очередь – серверов и докумен-
тов, что позволило восстано-
вить компьютерную систему 
через несколько часов. Склад-
ское помещение было повреж-
дено, но весь товар и имуще-
ство компании застрахованы. 

После пожара один из вла-
дельцев здания «Панорамы» 
Владимир Новиков признал-

ся кемеровским СМИ, что зда-
ние не застраховано, а проти-
вопожарная сигнализация в 
здании оставляла желать луч-
шего: «Сигнализация была, но 
система не до конца смонти-
рована». Стоит отметить, что 
пожарные МЧС прибыли на 
объект через 4 минуты после 
вызова, но к этому времени 
площадь пожара составляла 
уже 80 кв. метров и огонь на-
ступал со скоростью 2 метра в 
минуту.

На второй день после пожа-
ра инвесторы рядом строяще-
гося торгового комплекса за-
явили о готовности принять 
всех пострадавших предпри-
нимателей арендаторами в но-
вое здание площадью 32000 кв. 
метров, правда, готово оно бу-
дет только через полгода.

Сегодня размер ущерба, на-
несенный пожаром, не опреде-
лен, как и круг тех, кто заявит 
о его возмещении. Ответчиком 
в этом случае может высту-
пить не только арендодатель, 
но и виновник пожара, кото-
рый будет определен только 
после проведения проверки 
и пожарно-технических экс-
пертиз, в настоящее время на 
пожарище работают исследо-
вательская пожарная лабора-
тория и привлеченные судеб-
ные эксперты.

Из предварительных версий 
причин пожара, как сообщили 
в управлении МЧС, основны-
ми являются следующие: веде-
ние сварочных работ, короткое 
замыкание, неосторожное об-
ращение с огнем. Но рассма-
триваются и другие версии.

Дмитрий Сагара.

// ЧП

Пожар в «Панораме»: последствия и следы

 Сегодня размер ущерба, нанесенный пожаром, не определен.  Из предварительных версий 
причин пожара: ведение сварочных работ, короткое замыкание, неосторожное обращение с огнем. 
Фото Федора Баранова.

Накануне Нового года в 95 ги-
пермаркетах и универсамах го-
родов и районов области были 
установлены елки и поставле-
ны корзины для подарков, кото-
рые могли оставить все желаю-
щие. Кузбассовцы покупали для 
нуждающихся детей сотовые те-
лефоны, плееры, наручные часы, 

фотоаппараты, конструкторы, 
канцелярские товары, одежду, 
игрушки, сладости, спортивный 
инвентарь и др. Перед Рожде-
ством все эти подарки студенты-
волонтеры доставили в детские 
дома, многодетные приемные и 
опекунские семьи.

Пресс-служба АКО.

- под таким названием завершилась областная акция, в ходе 
которой воспитанники детских домов Кузбасса получили 5,5 ты-
сячи подарков на сумму 5,5 млн рублей.

// криминал

О том, что из кассы РЭУ в Ке-
мерове украли крупную сумму 
денег, в полицию заявила 
руководитель организации.

По ее словам, в этот день ин-
кассаторы не приехали к ним 
за выручкой в обычное время, 
и лишь в конце дня появился 
незнакомый работник инкас-
сации в штатском. Он заявил, 
что плановая машина якобы 
попала в ДТП, поэтому забрать 
деньги направили его, сотруд-
ника другого экипажа. Мужчи-
на вел себя так уверенно и про-
фессионально, что кассир без 
всяких подозрений вручила 
ему все деньги. Но до банка они 
не дошли…

Под подозрение полиции по-
пал 33-летний житель Кемерова, 

действительно работающий ин-
кассатором. После задержания 
он признался в мошенничестве и 
объяснил его тяжелым матери-
альным положением в семье. По 
словам мужчины, он позвонил 
к себе на службу и попросил не 
направлять плановый экипаж в 
РЭУ: деньги, мол, заберет другая 
машина. За деньгами аферист 
приехал на своем авто, а отсут-
ствие форменной одежды объяс-
нил спешкой…

Как рассказала сотрудни-
ца пресс-службы УМВД России 
по г. Кемерово Мария Тебене-
ва, большую часть похищенных 
денег – 1,75 млн. руб. – поли-
цейские изъяли и вернули в РЭУ. 
Остальное инкассатор уже успел 
потратить.

Всеволод Владимиров.

Инкассатор похитил  
2 миллиона рублей

Конец прошлой недели и 
начало текущей выдались 
морозными. По данным синоп-
тиков Кемеровского гидроме-
теоцентра, самым холодным 
днём стал понедельник, а 
самым холодным местом на 
карте – юг области, в частно-
сти Усть-Кабырза  
(-37 градусов).

В целом кузбассовцы пере-
жили первые в новом году моро-
зы без крупных ЧП. Однако по-
мощь спасателей и пожарных всё 
же понадобилась.

Так, по сообщению ГУ МЧС 
по Кемеровской области, 4 янва-
ря спасателям пришлось эвакуи-
ровать семерых отдыхающих из 
Крапивинского района. Они на-
ходились в охотничьем домике с  
31 декабря. За несколько дней 
у них закончилась еда, да и из-
бушка промерзла. А из-за снего-
пада самостоятельно добраться 

до ближайшего поселка люди не 
смогли. Помощь пришла на сне-
гоходах. Всех спасенных напоили 
горячим чаем и отправили домой.

Кроме того, по данным МЧС, 
за прошедшие праздничные дни 
на территории Кузбасса произо-
шел 41 пожар. Погибли два чело-
века. По сведениям агентства по 
защите населения и территории 
Кемеровской области, во время 
патрулирования в каникулы спа-
сателям не раз приходилось вы-
ручать автолюбителей, машины 
которых глохли на трассах.

− Морозы были кратковремен-
ными, − замечает Светлана Нау-
мова, начальник отдела гидро-
метобеспечения Кемеровского 
гидрометеоцентра. – Как гово-
рится, холод на нас не рухнул. 
До конца недели ночные темпе-
ратуры по области ожидаются в 
среднем до -20, дневные – до -17 
градусов. Небольшой снег, ветер.

Алена Федотова.

// погода

Холод не рухнул

Губернаторский симфонический оркестр Кузбасса дал 21 концерт в 
Китае, где с 21 декабря по 3 января прошли гастроли коллектива. Му-
зыканты дали концерты в семи городах республики и собрали около 35 
тысяч поклонников академического искусства. В Поднебесной звучала 
музыка И. Брамса, А. Дворжака, Ж. Бизе, И. Штрауса, Д. Шостаковича, 
А. Хачатуряна, а также сочинения китайских композиторов.

// культура
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Департамент охраны здо-
ровья населения Кемеровской 
области, областная органи-
зация профсоюза работников 
здравоохранения и вся меди-
цинская общественность вы-
ражают искреннее соболез-
нование Людмиле Ивановне 
Васильевой, Сергею Валерье-
вичу Васильеву, Андрею Вале-
рьевичу Васильеву в связи со 
смертью мужа и отца –

ВАСИЛЬЕВА  
Валерия Николаевича,

врача высшей категории, кан-
дидата медицинских наук, от-
личника здравоохранения.

Инспекция ФНС России  
по г. Кемерово сообщает

СВЕДЕНИЯ  
О ДОХОДАХ  
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ  
ЗА 2013 ГОД

Ежегодно налоговые агенты 
должны представлять в инспекцию 
по месту своего учета сведения о 
доходах физических лиц и суммах 
начисленных и удержанных налогов 
(абз. 1 п. 2 ст. 230 НК РФ).

Справка о доходах физического 
лица (2-НДФЛ), электронный формат 
данной справки и Рекомендации по 
ее заполнению утверждены Прика-
зом ФНС России от 17.11.2010  
N ММВ-7-3/611@.

Обратите внимание: организации, 
являющиеся налоговыми агентами и 
имеющие обособленные подразде-
ления, сведения о доходах физиче-
ских лиц в отношении работников 
головной организации представляют 
в налоговые органы по месту своего 
учета (месту нахождения), а в от-
ношении работников обособленных 
подразделений - по месту учета 
организации по соответствующему 
подразделению. Данная информация 
доведена Письмом ФНС России от 
30.05.2012 № ЕД-4-3/8816@.

Не справился с денежными 
обязательствами
9 января 2014 года Центральный банк РФ отозвал лицензию 
на осуществление банковских операций у Новокузнецкого 
муниципального банка.

Назначенная временная 
администрация уже 
приняла отставку ге-
нерального директора 

Александра Павлова. В этот же 
день в кинотеатре «Октябрь» на-
чал работать комитет вкладчи-
ков. В 11 часов началась пресс-
конференция руководителей 
Главного управления ЦБ России 
в Кемеровской области Сергея 
Драницы и РКЦ Новокузнецка 
Татьяны Коняевой, члена коми-
тета вкладчиков НМБ Натальи 
Чернышовой.

Как заявлено официально, 
«погорела» крупнейшая кредит-
ная организация Кемеровской 
области на «неисполнении фе-
деральных законов, регулирую-
щих банковскую деятельность, а 
также нормативных актов Банка 
России», на неспособности «удо-
влетворить требования креди-
торов по денежным обязатель-
ствам». В итоге ЦБ РФ принял 
решение (приказ от 09.01.2014 
№ ОД-1) «отозвать с 9 января 
2014 года лицензию на осущест-
вление банковских операций у 
кредитной организации Акцио-
нерный коммерческий банк «Но-
вокузнецкий муниципальный 
банк» открытое акционерное 
общество (регистрационный но-
мер Банка России 2865, дата ре-
гистрации – 31.05.1994)».

Руководителем временной 
администрации по управле-
нию НМБ назначена начальник 
Управления по регулированию 
и надзору за деятельностью кре-
дитных организаций ГУ Банка 
России по Кемеровской области 
Ольга Алешкина.

Отзыв лицензии на осущест-
вление банковских операций 
является страховым случаем, 

предусмотренным федераль-
ным законом «О страховании 
вкладов физических лиц в бан-
ках Российской Федерации». 
Механизм компенсации таков: в 
ближайшее время будет состав-
лен реестр вкладчиков, который 
передадут агентству по страхо-
ванию вкладов, на конкурсной 
основе определен банк-агент, 
через который станут осущест-
вляться выплаты, и через 14 
дней начнется прием заявлений 
от населения. В первую очередь 
вклады вернут физическим ли-
цам, на счетах которых не более 
семисот тысяч рублей. Эти же 
условия впервые распространя-
ются на индивидуальных пред-
принимателей. Также будут воз-
вращены средства, «зависшие» 
на зарплатных картах, вклады 
в иностранной валюте, пересчи-
танные по курсу ЦБ РФ. Все, что 
выше определенного законом 
лимита, выплатят из так назы-
ваемых средств конкурсной мас-
сы, которая будет сформирована 
позже, после продажи активов, 
принадлежащих банку. 

Отслеживать ситуацию, со-
блюдение процедур будут члены 
комитета вкладчиков, в котором 
десять человек, в том числе де-
путаты областного и городско-
го Советов. По словам Натальи 
Чернышовой, депутата област-
ного Совета от Новокузнецка, 90 
процентов вкладов меньше 700 
тысяч рублей. Получить свои 
деньги по страховке вкладчики 
смогут после 23 января. Сколь-
ко денег предстоит выплатить в 
целом, пока сказать трудно, это 
станет ясно после составления 
реестра. Пока же комитет ве-
дет прием населения (собрания 
вкладчиков проходят каждые 

два часа), отвечает на телефон-
ные звонки, раздает памятки и 
рекомендует потерпеть с пре-
тензиями две недели. 

У здания кинотеатра дежурит 
бригада скорой помощи, наряд 
полиции. Но толпы разгневан-
ных вкладчиков нет, нет и ин-
цидентов. Собрания проходят 
в рабочем режиме, получив не-
обходимую информацию, люди 
расходятся. «Думаю, что госу-
дарство в обиду нас не даст», – 
уверена пенсионерка Елизавета 
Петровна. Не беспокоится и мед-
сестра Елена М. У нее на счете 
200 тысяч рублей, хранившиеся 
на учебу сына-десятиклассника. 
«А зачем портить себе нервы, - 
разумно рассуждает она, - вклад 
ведь застрахован».

Пенсионерам, которые по-
лучали в муниципальном банке 
пенсию и сразу же снимали ее на 

повседневные нужды, помощь 
будет оказываться индивиду-
ально с привлечением попечи-
тельского совета НМБ.

Параллельно началась работа 
с юридическими лицами. Кста-
ти, у некоторых предприятий 
«зависли» платежи, произведен-
ные в конце декабря прошлого 
года. С этим будет разбираться 
временная администрация. 

Что ждет Новокузнецкий му-
ниципальный банк в перспек-
тиве? На этот вопрос руководи-
тель Главного управления ЦБ 
России в Кемеровской области 
Сергей Драница ответил одно-
значно: либо ликвидация, либо 
банкротство, третьего, как го-
ворится, не дано. Напомним, по-
сле декабрьских событий на ру-
ководство НМБ было заведено 
уголовное дело. 

Татьяна Минеева.

кстати

Как сообщило Следственное управление Следственно-
го комитета РФ по Кемеровской области, директору ОАО 
АКБ «Новокузнецкий муниципальный банк» предъявлено 
обвинение в злоупотреблении полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия.

По версии следствия, директор, осуществляя управление банком, 
в коммерческих целях перевел активы (денежные средства) банка в 
иные банки Российской Федерации для погашения обязательств банка 
в сумме, которая не позволила вкладчикам воспользоваться своими 
денежными средствами, находящимися на счетах. Банк был лишен 
достаточного резерва по обеспечению кредитных займов, интересов 
вкладчиков и организаций.

Кроме того, в декабре 2013 года в региональные следственные ор-
ганы СК России поступил ряд заявлений от вкладчиков данного банка о 
том, что они не могут воспользоваться своими денежными средствами, 
находящимися во вкладах.

В настоящее время проводятся необходимые следственные 
действия, направленные на установление обстоятельств совершенного 
преступления. Расследование уголовного дела продолжается.

 Собрания проходят в рабочем режиме: получив необходимую 
информацию, люди расходятся. Фото Ярослава Беляева.

 На собрание вкладчиков НМБ, которое началось в 14 часов в 
кинотеатре «Октябрь», собралось около пятисот новокузнечан. 

вопрос к власти

Уважаемые кузбассовцы! 
С 13 по 17 января 2014 года с  
15 до 17 часов вы можете обра-
титься к руководителям исполни-
тельных органов государствен-
ной власти Кемеровской области, 
иных органов и организаций по 
телефонам «прямой линии»:

13 января
Погребных Сергей ИвановИч, 
начальник департамента угольной 
промышленности и энергетики 
администрации Кемеровской области, 
тел. 58-21-08;
Лазарев анатоЛИй анатоЛьевИч, 
заместитель губернатора Кемеровской 
области (по жилищно-коммунальному 
комплексу), тел. 36-43-61.

14 января
вашЛаева нИна Юрьевна, 
заместитель губернатора Кемеровской 
области (по природным ресурсам и 
экологии), тел. 36-50-39.

15 января
КругЛяКова натаЛья георгИевна, 
начальник департамента социальной 
защиты населения Кемеровской области, 
тел. 75-85-85.

16 января
зауэрвайн ЛарИСа теодоровна, 
начальник департамента культуры и 
национальной политики Кемеровской 
области, тел. 36-33-42;
шабанов ваЛерИй аЛеКСеевИч, 
заместитель губернатора Кемеровской 
области (по агропромышленному 
комплексу), тел. 36-39-75.

17 января
гайденКо ИрИна вИКторовна, 
начальник государственной жилищной 
инспекции Кемеровской области,  
тел. 36-33-46.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 работа-
ет телефон обращений к губернато-
ру Кемеровской области - 58-41-97.
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// о чем писал «Кузбасс» 07.01.1944

Блестящая победа строителей и металлургов:

    // комментарий 

// спрашивали? отвечаем!

По словам заведующей музеем ОАО «Кузнецкие ферросплавы» Ирины По-
повой, официально все же днем рождения завода считается 7 июля 1942 года, 
когда состоялся первый выпуск ферросилиция.

Завод строился быстрыми темпами по минимальному пусковому комплексу, 
поскольку оборонной промышленности требовался ферросилиций для произ-
водства качественных сталей. Нарком черной металлургии дал указания: «Не 
медлить! Сооружайте фундаменты для печей, которые прибудут из Запорожья: 
накрывайте их «рогожей», включайте и начинайте плавить ферросилиций». 
Вручную рыли котлованы и укладывали бетон, выгружали, перетаскивали и 
монтировали оборудование, иногда весом до 40 тонн. Основой для КЗФ стало 
оборудование эвакуированного Запорожского ферросплавного завода.

С окончанием строительства газета «Правда» опубликовала поздравитель-
ную телеграмму И.В.Сталина в адрес строителей и работников завода. К слову, 
ее же опубликовала и газета «Кузбасс».

В связи с этим любопытной оказалась история самой телеграммы, которую 
сегодня историки и краеведы Новокузнецка обнаружили на одном из сайтов – 
некой торговой площадке коллекционеров, где выставляются разные редкости.

В списке лотов на аукцион выставлена как раз эта телеграмма и фотография, 
на которой один из строителей – работников треста «Сталинскпромстрой». Она 
относится к более раннему периоду – строительству мартеновской печи КМК.

Цена лота – 95 000 рублей. Имени коллекционера нет, указан лишь регион 
– Москва и область. Поэтому ученые только предполагают пока, у кого мог 
оказаться этот экспонат. Но в музее «Кузнецких ферросплавов» хранится копия 
этой телеграммы.

Что касается дня сегодняшнего, то предприятие, с 1993 года получившее 
название ОАО «Кузнецкие ферросплавы», является одним из крупнейших в 
России производителей ферросилиция и его основным экспортером. В на-
стоящее время на предприятии 19 современных электропечных агрегатов, и 
лишь кирпичный корпус ферросплавного цеха №1 напоминает о том далеком 
прошлом.

Оксана Панарина.

закончено строительство завода кузнецких ферросплавов
Москва, Кремль
Председателю Государственного Коми-

тета Обороны товарищу СТАЛИНУ Иосифу 
Виссарионовичу

Докладываем Вам, товарищ Сталин, что кол-
лективом строителей треста «Сталинскпром-
строй» Наркомчермета 31 декабря 1943 года за-
кончена строительством последняя, 5-я печь 
Кузнецкого завода ферросплавов, чем заверша-
ется строительство крупного завода качествен-
ной металлургии в Сибири.

Завод полностью построен в условиях воен-
ного времени. Строители и металлурги, вооду-
шевленные героическими подвигами Красной 
Армии, напряженным трудом добились высокой 
производительности и высоких темпов строи-
тельства. Вторая очередь завода построена в два 
раза быстрее первой. Металлурги ферросплав-
ного завода успешно освоили выплавку высоко-
качественного металла из местного сырья и до-
срочно выполнили план 1943 года.

Заверяем Вас, дорогой Иосиф Виссарионович, 
что металлурги и строители приложат все силы 
для выполнения новых заданий Государствен-
ного Комитета Обороны.

Управляющий трестом «Сталинскпром-
строй» ГАРБУЗОВ.

Главный инженер треста ГОРСКИЙ.
Директор Кузнецкого ферросплавного 

завода СЕРГИЕНКО.
Главный инженер завода СТРЕЛЬЦОВ.
Секретарь Сталинского горкома ВКП(б) 

МОСКВИН.

Сталинск
Товарищам Гарбузову, Горскому, Серги-

енко, Стрельцову, Москвину
Поздравляю строителей треста «Сталинск-

промстрой» и металлургов Кузнецкого ферро-
сплавного завода с пуском пятой печи и оконча-
нием строительства завода.

Своей напряженной работой вы обеспечили в 
короткий срок строительство завода и тем самым 
значительно увеличили мощности по производ-
ству ферросплавов – важнейшего стратегического 
сырья для военной промышленности.

Желаю вам дальнейших успехов в вашей ра-
боте.

И. СТАЛИН.

Действительно, после распада 
СССР мы вступили в «негероиче-
ский период». Людей, конечно же, 
награждали за успехи в труде, но 
«подвигами на трудовом фронте» 
эти достижения уже не называ-
ли. Весь этот избыточный пафос 
будто бы ушел в прошлое. Тем не 
менее Герои Соцтруда продолжа-
ли пользоваться почетом и соци-
альной поддержкой государства. 
Сегодня их в Кузбассе 28 чело-
век. А еще есть полные кавале-
ры ордена Славы, которым сегод-
ня в нашем обществе уделяют не 
меньшее внимание, чем Героям 
Социалистического Труда. Эти 
люди заслужили особое отно-
шение общества к себе, их вклад 
всегда мы будем помнить.

Ну, а что касается Героев со-
временной России, то такие люди 
есть в каждую эпоху и должны 
быть отмечены особым образом. 
Такое решение было принято не-

Что дает высшая награда за труд?
При советской власти у людей было особенно трепетное отно-
шение к людям, удостоенным звания Героя Социалистического 
Труда. Что-то я не слышал, чтобы в наше время кому-то присваи-
вали такое высокое звание «Герой» исключительно за труд. Оно 
кануло в Лету вместе с социалистическим строем? И как сейчас 
чувствуют себя в материальном плане те, кто когда-то являлся 
для нас примером в труде? Интересно, живы ли эти Герои? Ведь 
столько времени прошло.

Кирилл Уфимцев. 
Новокузнецк.

давно президентом В.В. Пути-
ным. Поэтому был принят закон 
об учреждении звания Герой 
Труда России, а также выработа-
ны меры социальной поддержки 
этих людей. Среди мер – выплата 
ежемесячного пособия в разме-
ре 26,8 тыс. руб. (у Героев Соци-

алистического Труда эта выплата 
со всеми индексациями больше – 
примерно 33 тыс. руб.).

Также новый закон о Геро-
ях Труда России предполага-
ет уравнивание их прав с Ге-
роями Соцтруда и полными 
кавалерами ордена Славы и по 
другим параметрам. Предпола-
гается повышение им пенсий на 
50% за выслугу лет, пенсий по 
инвалидности и по случаю по-
тери кормильца, первоочеред-
ное бесплатное обслуживание 
в лечебно-профилактических 
учреждениях, внеочередные бес-
платные госпитализация и лече-
ние в стационарах, госпиталях, 
освобождение от оплаты жилья, 
коммунальных услуг, юридиче-
ская помощь и другое. Соглас-
но закону подобные льготы пре-
доставляются и для вдов Героев 
Труда, не вступивших в повтор-
ный брак.

Как отметили в пресс-службе 
отделения ПФР по Кемеровской 
области, поскольку звание Ге-
рой Труда России введено недав-
но, то удостоенных этого звания 
всего несколько человек, в том 
числе и один кузбассовец. Это 
машинист шахты «Котинская» 
Владимир Мельник. Возможно, 
в наступившем году в ряду Геро-
ев прибудет. Хотелось бы на это 
надеяться.

Елена Щербакова.

 Фото с сайта http://molotok.ru/stalinsk-tele-
gramma-stalin-metallurgiya-1930-1940-e-
i3857202557.html

кстати

26,8
тыс. руб.  
составляет выплата 
ежемесячного 
пособия  Героям 
Труда России.

 В числе первых звания 
Героя Труда России удостоен 
кузбассовец –  машинист 
шахты «Котинская» Владимир 
Мельник.
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Хошь не хошь – а отдохнёшь?
Российских работодателей могут обязать оплачивать отдых 
сотрудников внутри нашей страны

Наталья Печерских, 
главный специалист отдела социально-
правовой работы и охраны труда 
Федерации профсоюзных организаций 
Кузбасса:

- Идея не нова. Так, в Кузбассе 
в крупных компаниях (угольных, 
металлургических), а также бюд-
жетных организациях и на ряде 
предприятий среднего бизне-
са много лет существует коллек-
тивный договор. Согласно этому 
документу, работодатель предо-
ставляет работникам пакет соци-
альных льгот и гарантий. В част-
ности, там предусмотрена оплата 
путевок в санатории. А в неко-
торых компаниях оплачивается 
проезд к месту отдыха не только 
работникам, но и членам их се-
мей. С разной периодичностью: 
раз в год или раз в три года. Есте-
ственно, речь идет о внутрен-
нем туризме. В пределах Кузбас-
са – тоже. Санаторий «Кедровый 
бор», например. А в соседнюю 
Белокуриху ездят по большей ча-
сти бюджетники.

Другое дело, что сегодня 
уменьшился объем финансиро-
вания под этот пункт, и некото-
рые работодатели были вынуж-
дены отказаться от него. Для них 
в данный момент это неподъем-
но.

Как профсоюзы мы за такую 
инициативу, мы полностью на 
стороне работников. Если работ-
ник проработал на предприятии 
хотя бы год, работодатель обязан 
оздоровить его. Если все начнут 
это делать – мы все станем здоро-
вее. Ведь если работник полно-
ценно отдохнул – меньше станет 
уходов на больничный. Сложно, 
конечно, это просчитать в сум-
марной величине, но абстракт-
ная выгода очевидна, когда чело-
век работает в полную силу.
Николай сеНчуров, 
заместитель председателя 
Кемеровского городского совета 
народных депутатов:

- Если рассматривать данную 
инициативу с точки зрения раз-
вития внутреннего туризма, то 

это, безусловно, положительное 
и перспективное направление. 
Сама эта идея может послужить 
толчком для развития туристи-
ческой инфраструктуры, тем бо-
лее если говорить конкретно о 
Кемеровской области. В Кузбас-
се полно мест, которые достойны 
особого внимания: Поднебесные 
Зубья, Шерегеш, Танай, озеро 
Берчикуль и многие другие.
аНтоН тихоНов, 
директор ООО «Отдых» (сеть турагентств 
Coral Travel), Кемерово:

- Как повлияет данная иници-
атива на развитие внутреннего 
туризма, покажет время. Навер-
ное, это будет выгодно крупным 
компаниям, у которых много со-
трудников и есть свои гостиницы, 
санатории или туристические 
комплексы. Туда они и смогут 
отправлять своих специалистов. 

Что же касается развития (с по-
мощью такого механизма) спроса 
на пляжный отдых внутри РФ и 
перераспределения потока тури-
стов из Турции, Египта и других 
массовых направлений, то, ско-
рее всего, этого не произойдет.
Надежда титова, 
главный бухгалтер предприятия, 
Новокузнецк:

- Предполагается, что в рам-
ках новой программы закупкой 
путевок на отдых внутри России 
будут заниматься работодате-
ли, а государство предоставит им 
скидку в размере 40-50%. Тури-
стам придется лишь вносить не-
достающую сумму. Но что значит 
«предоставят скидку»? Получа-
ется, что 50-60% заплатит пред-
приятие, а остальную недостаю-
щую часть – турист (50-40%)? В 
итоге турфирма все равно полу-

чит свои 100%. Некоторым ка-
тегориям отдыхающих такая 
инициатива Ростуризма, конеч-
но, понравится. Это любители 
экстрима и нетронутой приро-
ды. Они и так готовы спать хоть 
в спальном мешке под сосной… 
Но это, как правило, молодые 
люди и закоренелые романтики, 
которых всё меньше, к сожале-
нию. Оздоровительный туризм 
(санаторно-курортное лечение) 
тоже может вырасти. А вот что 
касается пляжного туризма, то 
явно еще не скоро мы будем стре-
миться отдыхать в России. Уро-
вень сервиса очень низок. На-
верное, где-то он и соответствует, 
но об этом мало кто знает! Кро-
ме того, я уверена, что стоимость 
путевок станет выше, ведь меж-
ду турфирмой и туристом появ-
ляется еще и некая управляю-
щая компания. А по поводу того, 
что затраты предприятия на ор-
ганизацию отдыха работников 
будут отнесены к статье расхо-
дов, уменьшающих налог на при-
быль… Это хорошая инициати-
ва, но как всё будет на практике, 
пока никто не знает.
МариНа авилкиНа, 
медицинский работник, Анжеро-
судженск:

- Руководство предприятий, в 
том числе государственных, и 
раньше частенько отдыхало за 
счёт общей кассы. Просто сей-
час этот «порядок» могут и уза-
конить. А к простым работягам 
и офисному планктону сия нова-
ция никакого отношения не име-
ет, губы можно не раскатывать. Я 
не против отдохнуть зимой у нас 
в стране, но только глянешь на 
цены - хочется добавить и уле-
теть в Таиланд.
татьяНа ШеМякиНа, 
менеджер по туризму, Кемерово:

- Развитие внутреннего туриз-
ма – это, конечно, очень хорошо. 
В России много прекрасных мест, 
которые обязательно стоит уви-
деть своими глазами всем росси-
янам. Сама стараюсь хотя бы раз 

в год зимой съездить в Шерегеш, 
а летом - на Алтай. Но так же уди-
вительны и прекрасны другие 
уголки нашей планеты, которые 
тоже стоит увидеть! Кроме того, у 
других народов есть чему учить-
ся. Каждое путешествие меняет 
человека изнутри. А что может 
рассказать человек своим де-
тям и внукам, если ежегодно бу-
дет ездить в один и тот же сана-
торий? Мне бы хотелось, чтобы 
моя свобода выбора в плане от-
дыха и отпуска не была ограни-
чена выбором лишь российских 
здравниц. Скорее, это неплохая 
альтернатива для тех, кто отпуск 
проводит в огороде.
Петр Шкаруба, 
специалист по IT-технологиям, 
Таштагол:

- Опыт показывает, что пода-
вляющее большинство работода-
телей даже на зарплату жмотятся, 
а тут еще и отдых придется опла-
чивать. Сколько будет желаю-
щих среди работодателей? Нигде 
не сказано, что если руководство 
решится-таки оплатить, то будет 
обязано сделать это для всех ра-
ботников. Догадайтесь с двух раз, 
кто гарантированно окажется в 
числе избранных, а кто мало на 
что сможет рассчитывать? Я не 
ставлю под сомнение выигрыш 
работодателя в налогах - это бес-
спорно. Я ставлю под сомнение, 
что это благое дело дойдет до 
«рядовых». И себя работодатель, 
думаю, не обидит. То, что раньше 
он тратил на отдых из своих до-
ходов, теперь будет в графе «рас-
ходы фирмы».
Михаил стеПаНеНко, 
водитель, Юрга:

- А мне нравится идея! Это мо-
жет стать началом реального сти-
мулирования российской систе-
мы санаториев-профилакториев, 
кои неплохо функционируют и 
по сей день. Глядишь, и инвести-
ции подтянутся. Хватит кормить 
Турцию!

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

Ростуризм разрабатывает программу, направлен-
ную на развитие внутреннего социального туриз-
ма. Ведомство предлагает относить деньги, затра-
чиваемые на оплату отдыха сотрудников и членов 
их семей, к затратам предприятия (раньше эти 
средства числились в прибыли). Также в проекте 
есть и такой пункт: не начислять сотрудникам на-
лог на доходы физических лиц с суммы, направ-
ленной на отдых. Единственное и главное усло-
вие – отдыхать за счет работодателя люди смогут 
только на территории России. При этом заключать 
договоры с объектами туриндустрии будет специ-
ально созданный координационный центр. 
В настоящий момент проект находится на рассмо-
трении в Минэкономразвития. Если его утвердят, 
то оплачивать отдых своих сотрудников все рос-
сийские работодатели начнут уже в наступившем 
году. Как относятся к возможному нововведению 
кузбассовцы?

 Вполне вероятно, что уже очень скоро осваивать «дикие» 
красоты родного края можно будет и за казенный счет.  
Фото Сергея Гавриленко.

 Оплачивать всем своим сотрудникам заморский отдых – для российских работодателей ситуация 
пока слишком экзотичная. Фото Сергея Гавриленко.



Прецедент
Специалист отдела со-

циально-правовой работы и 
охраны труда Федерации проф-
союзных организаций Кузбасса 
Владимир Савенков 24 мая воз-
вращался с работы. Поспешил на 
маршрутку №16. Но успел толь-
ко поставить ногу на ступеньку, 
как водитель захлопнул двери и 
поехал. Создалась опасная для 
жизни ситуация. Нога внутри, а 
сам пассажир снаружи. И ему не 
оставалось ничего другого, кро-
ме как просунуть руку в щель 
между створками и вцепиться, 
чтобы не упасть. Люди в салоне 
закричали, водитель резко оста-
новил автобус, открыл двери, и 
Владимир Александрович вы-
пал. Прямо с размаху лицом в ас-
фальт. С такой силой, что даже 
на мгновение потерял сознание. 
Пассажиры помогли ему под-
няться, зайти в салон. На этом 
автобусе он и доехал до дому.

- Я не хотел обращаться к вра-
чам, - рассказал Владимир Алек-
сандрович, - но побоялся, что 
ребра сломаны, и пошел в травм-
пункт. Рентген показал, что ре-
бра целы, просто ушиблены, 
но с рукой что-то не в порядке. 
Оказалось, порвано сухожилие. 
Пришлось решиться на хирур-
гическую операцию. Месяца два 
я был на больничном, лечился. 
Случайно узнав о моей болезни, 
бывшая коллега сообщила о том, 
что мне полагается денежная 
компенсация от страховой ком-
пании, в которой перевозчик за-
страхован, и даже назвала номер 
закона.

Только для того, чтобы ее по-
лучить, нужно было узнать, в 
какой страховой компании соб-
ственник маршрутки застра-
ховал свою ответственность за 
причинение вреда пассажирам.

Найти того, кто был нужен, 
помогли сотрудники УЕЗТУ Ке-
мерова. Объяснили, что Влади-
мир Савенков первый в городе, 
кто пытается получить компен-
сацию по новому закону, и им са-
мим интересно наработать прак-
тику.

Таким образом, нашли и во-
дителя, и собственника марш-
рутки. Оставалось только на-
писать заявление в страховой 
компании на выплату компен-
сации.

В итоге Владимир Савенков 
в течение 10 дней (по закону на 
эти выплаты отводится не более 
30 дней) получил от страховщи-
ков 142 тысячи рублей (причем 
оплата операции произошла не 
за счет этих денег, а за счет по-
лиса ДМС).

К слову, Владимир Алексан-
дрович убежден, что ему повезло 
с собственником-перевозчиком: 
тот повел себя порядочно, не 
стал запираться. Да и с чего бы: 
собственник никакого ущерба не 
несет. Поскольку такие случаи 
застрахованы, он платит каж-
дый год страховщикам взносы, 
и все. И они сами разбираются с 

пострадавшими пассажирами. 
Однако закон только начина-

ет действовать, и возможны раз-
личные недоразумения.

Внезапная остановка
3 августа в маршрутке №26, 

которая курсирует между рын-
ком «Дружба» и Кировским рай-
оном Кемерова, ехала Роза Са-
вельевна Буль, фельдшер ЗАО 
«Центр здоровья «Энергетик». 
Возвращалась с работы.

Салон был почти пустой, всего-
то четыре пассажира, водитель 
несся по дороге со скоростью, 
явно превышавшей допустимую. 
А при этом еще разговаривал по 
сотовому телефону. Тогда она, 
конечно, не думала, что халат-
ность водителя обернется лично 
для нее катастрофой. Все произо-
шло, когда автобус открыл двери 
на остановке «Варшавская», где 
Розе Савельевне нужно было вы-
ходить.

Она до сих пор вспоминает с 
содроганием:

- Левой ногой я наступила на 
землю, а правую зажало две-
рями, и автобус поехал. Пом-
ню, я изо всех сил сумкой уда-
рила по стеклу и закричала. Не 

знаю, услышали ли пассажи-
ры, – их было очень мало. По-
том я почувствовала страшную 
боль и услышала характерный 
звук: такой раздается, когда ма-
шины перепрыгивают через «ле-
жачих полицейских». Это он за-
дним колесом проехал по моему 
бедру. Представляете: я выходи-
ла в переднюю дверь, а проехал 
он по мне задним колесом. Оста-
новился только метров через 
шесть-семь. Водитель выскочил, 
стал материться, звонить куда-
то. Я сама достала из сумочки 
телефон, позвонила напарни-
це по работе. Она «скорую» вы-
звала. Надо сказать, что быстро 
приехали и врачи, и ГИБДД, но 
мне тогда эти мгновения показа-
лись вечностью.

А операцию через день сде-
лали, 5 августа. У меня было все 
раздавлено, размозжено. И пе-
релом малоберцовой кости об-
наружили.

А сразу же 3 августа ко мне 
в больницу приехал собствен-
ник маршрутки. Он сказал, что у 
меня есть право на компенсацию. 
Но я была в таком состоянии, что 
не понимала, о чем он говорит. 
Он попросил меня еще бумагу 
какую-то подписать, что не имею 
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Если в обиде на автобус
Смело отстаивай свои права

С 1 января прошлого года вступил в силу Федеральный закон «Об обя-
зательном страховании гражданской ответственности перевозчика за 
причинение вреда жизни, здоровью, имуществу пассажиров и о порядке 
возмещения такого вреда, причиненного при перевозках пассажиров». 
Суть нововведения такова: пассажирам, пострадавшим в транспорте, 
компенсацию теперь выплачивает не сам перевозчик, а страховая ком-
пания, с которой тот в обязательном порядке заключает договор. 
И вот в Кемерове появились первые пострадавшие в городском транс-
порте, которые получили денежную компенсацию от страховых компа-
ний. 
Они поделились своим опытом.

 Владимир Александрович Савенков честно 
признается, что о законе, по которому ему 
как пострадавшему пассажиру положена 
компенсация от страховой компании, не 
знал. Объясняет свое былое незнание тем, 
что имеет дело в основном с законами, 
регламентирующими трудовые отношения.  
И он очень благодарен своей давней коллеге 
Галине Юрченко, которая подсказала, что такой 
полезный закон вышел. Фото Федора Баранова.
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важно знать

Перевозчик обязан предоставлять пассажирам информацию 
о страховщике путем размещения этой информации во всех 
местах продажи билетов или на билете либо на своем офи-
циальном сайте в интернете. К слову, на табличках в авто-
бусах и маршрутных такси тоже размещается информация о 
собственнике и о страховой компании.

Наличие или отсутствие проездного билета (в маршрутных 
такси их часто не выдают) на выплату компенсации не влияет.

Чтобы разобраться во всех тонкостях отношений перевоз-
чика, пассажира и страховой компании, каждому из нас хо-
рошо бы изучить сам федеральный закон «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности перевозчика за 
причинение вреда жизни, здоровью, имуществу пассажи-
ров…» Его легко найти в интернете.

 13 марта исполнится 40 лет с того момента, 
когда фельдшер Роза Буль пришла в медицину. 
Но уходить из профессии после этой даты не 
думала. Чувствовала себя здоровой и полной 
сил. И планировала работать до 2017 года, 
до истечения срока лицензии. Но автобусное 
происшествие, которое подточило ее здоровье, 
заставило изменить планы. Теперь она говорит, 
что в марте, возможно, придется уйти на 
пенсию.

претензий к водителю маршрут-
ки. Я подписала зачем-то.

О какой компенсации шла 
речь, Роза Савельевна узна-
ла значительно позже, от врача 
ЛФК. А тому об этом рассказал 
пациент, тот самый «прецедент-
ный» пострадавший Владимир 
Савенков, который в это время 
тоже лечился у него. Врач посо-
ветовал Розе Савельевне обра-
титься в Федерацию профсоюз-
ных организаций Кузбасса. Там 
женщина получила консульта-

цию и пакет документов, по ко-
торым самостоятельно смогла 
посчитать сумму компенсации за 
нанесенный ее здоровью ущерб.

11 октября, закрыв больнич-
ный, она позвонила собствен-
нику маршрутного такси, инди-
видуальному предпринимателю, 
чтобы узнать, к какой страхо-
вой компании он прикреплен. 
Тот категорически отказался 
нести ответственность. Оказа-
лось, что он и автобус тот сразу 
после случившегося продал. А 
потому добиваться правды, ис-
кать виновного и нужную стра-
ховую компанию пришлось 
долго. В итоге она обратилась в 
надзорные органы, а точнее, к 
сотрудникам Управления госу-
дарственного автодорожного 
надзора по Кемеровской обла-
сти. Там установили виновника 
и объяснили, что факт продажи 
автобуса не снимает ответствен-
ности с водителя и собственника. 
Так же, как и подписанная Розой 
Савельевной бумажка.

В результате 10 декабря она 
отнесла в страховую компанию 
документы. Там помогли запол-
нить стандартные бланки, необ-
ходимые для выплаты.

А 16 декабря суд лишил води-
теля маршрутного такси води-
тельских прав на полтора года. 
Кстати, вину свою на суде он так 
и не признал.

Почти эпилог
Сейчас Роза Савельевна ходит 

уже на своих ногах, не опираясь 
на костыли. Правда, передвига-
ется еще с трудом. И планирует 
обратиться в суд. На водителя, 
который ее покалечил. И веро-
ятно, на… страховую компанию. 
Дело в том, что компенсацию ей 
уже выплатили, но она оказа-
лась очень незначительной, если 
учесть характер полученных по-
вреждений. Почему-то при опре-
делении суммы не были учтены 
многочисленные травмы. Сло-
вом, предстоит разбираться.

Хорошо, однако, одно: хоро-
ший, правильный закон поя-
вился. Хотя исполнения его, по 
сложившимся российским тра-
дициям, вероятно, многим при-
дется настойчиво добиваться.

Татьяна Фомина.



Сначала была дочка…
У автора этой книги, извест-

ного австралийского детско-
го психолога Дорис Бретт, была 
очень застенчивая дочка. И она 
категорически не хотела идти 
в детский сад. Как родители ни 
бились, чего только ни приду-
мывали - всё бесполезно. Знако-
мая и многим российским роди-
телям проблема, не правда ли?

И вот от отчаяния мама До-
рис придумала… девочку Энн, 
которая тоже была маленькой и 
не хотела ходить в детский сад. 
А потом мама стала рассказы-
вать увлекательные истории про 
эту девочку. Фишка в том, что 
истории действительно были 
не занудные, а очень интерес-
ные. Нетрудно догадаться, что 
Энн ждало в детском саду мно-
жество приятных моментов и 
приключений. Собственно, вот 
так Дорис Бретт не только выле-
чила дочку от застенчивости, но 

и создала новую методику рабо-
ты с детьми: этакие психотера-
певтические сказки для работы 
с детскими страхами.

Историй в книге одиннадцать 
- про разных детей и про разные 
жизненные обстоятельства. На-

пример, про энурез и перфек-
ционизм, импульсивность (или, 
наоборот, компульсивность), 
развод и второй брак родителей, 
отношения с младшими братья-
ми и сестрами. Читая их, не-
вольно вспоминаешь собствен-
ное детство: многое так и было. 
Дети олицетворяют свои трево-
ги и противостоят несуществую-
щим врагам.

Как это работает
И этим мастерством «сказко-

ведения» мы, родители, можем с 
успехом овладеть после прочте-
ния книги. Главное – желание 
помочь своему ребёнку выбрать-
ся из проблем. Есть и сверхзада-
ча: не столько дать своему чаду 
готовый способ решения (хотя 
и это тоже), сколько научить его 
находить решение самостоя-
тельно.

Как начать? Например, 
«жила-была девочка, ну о-о-
очень похожая на вашего ребен-
ка»… Всё у нее точно такое же: и 
дом, где она живет, и родители, и 
семья, и даже домашние живот-
ные. И в ситуации эта девочка 
попадает такие же, как ваша ма-
лышка. Только вот выходит из 
них по-другому.

Так и нам с сыном удалось пре-
одолеть давний страх, связанный 
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

поиграй-ка

Ребята, найдите эти фрагменты на картинке. Будьте внимательны: не-
которые из них перевернуты, а один не принадлежит этому рисунку.

угадай-ка

Сравните эти два рисунка, 
разыщите десять отличий меж-
ду ними.

// школа воспитания

«Жила-была девочка, похожая на тебя...»
- книга с таким названием повстречалась мне 
недавно. Ее рекомендую прочитать всем ро-
дителям, которые хотят помочь своим детям 
преодолеть те или иные психологические про-
блемы и страхи. Написана легко, очень содер-
жательна.

с вхождением в лифт. Четыре ве-
чера подряд мы сочиняли сказку 
(которая обрастала нужными и 
важными, в том числе и техниче-
скими, подробностями) про сме-
лого мальчика, которому срочно 
нужно было попасть в «волшеб-
ную кабину» для скоростного 
спуска по очень важным делам. 
На пятый день сказка воплоти-
лась в жизнь. А сын до сих пор 
удивляется: и чего это я раньше 
лифта боялся?.

Помимо действующих лиц, 
взятых из жизни, рассказы мо-

гут включать персонажи из мира 
фантазии и волшебства. Главны-
ми героями могут быть зайчики, 
белочки или маленькие бегемо-
тики. Или любимое домашнее 
животное. Главное, чтобы ситу-
ация главного героя напоминала 
ситуацию вашего ребенка. Соб-
ственно, и имя героя рассказа 
может совпасть с именем ваше-
го малыша. То есть, родители, не 
бойтесь фантазировать и экспе-
риментировать! Желаю вам при-
ятного прочтения!

Анна Тимощук.

мнение эксперта

Полина Боруздина, 
семейный психолог, Кемерово:

- Родители могут без конца твердить ребенку, что комнату надо 
содержать в чистоте и что держать палец во рту некрасиво, однако но-
тации не способны что-либо изменить. Но если те же мысли упаковать 
в «подарочную обертку» в виде рассказа, они становятся действенными. 
Когда дети «распаковывают подарок» и обнаруживают скрытый смысл 
увлекательной истории, в них открывается способность к переменам.

На самом деле, все мы любим сказки - разные по своему содержа-
нию, но обязательно – со счастливым концом. Сказки сами по себе несут 
много важной информации. А уж если использовать их более целена-
правленно, помогать через них детям – это вообще здорово! Эта идея и 
является основой книги «Жила-была девочка, похожая на тебя…» пси-
холога Дорис Бретт. Ведь эмоционально присоединяясь к «маленькой 
девочке» и следуя с ней до «точки непохожести» (когда ситуации уже 
разнятся), ваш ребенок учится разрешать свои проблемные ситуации.
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спринт-новости

Сноуборд
Сегодня в австрий-
ском Бад Гаштайне 
пройдет первый в 
новом году этап Кубка 
мира в параллельных 
дисциплинах. В со-
ставе сборной России 
заявлены райдеры из 
Таштагола: Наталья 
Соболева, Станис-
лав Детков, Валерий 
Колегов и Константин 
Котов.

Еще через два дня, 12 января, 
на той же трассе состоится по-
вторный старт в параллельном 
слаломе. Причем спортсмены 
вновь определят сильнейших по-
сле одного заезда, а не двух, как 
обычно принято в сноуборде.

Заключительный пред-
олимпийский этап Кубка мира 
(слалом-гигант) пройдет 18 ян-
варя в Словении, а на следую-
щий день завершится квалифи-
кационный период для отбора на 
зимнюю Олимпиаду-2014 в Сочи 
(учитываются и результаты про-
шлого сезона). В параллельных 

видах сноуборда у нашей стра-
ны максимальная квота на Игры: 
по четыре райдера в мужских и 
женских соревнованиях. Правда, 
в обеих дисциплинах состав на-
циональной команды останется 
неизменным, то есть и в слало-
ме, и в «гиганте» будут выступать 
одни и те же спортсмены. Окон-
чательный срок приёма заявок 
на участие в сочинской Олим-
пиаде истекает в понедельник,  
27 января.

Хоккей  
с шайбой
Новокузнецкий «Ме-
таллург» переиграл 
в минувший вторник 
на своем льду СКА 
из Санкт-Петербурга, 
одного из лидеров 
чемпионата Континен-
тальной хоккейной 
лиги – 3:2 (1:0, 1:1, 
1:1).

По ходу матча хозяева вели 
в счете после голов Артема Га-
реева на 11-й минуте и Егора 
Мартынова под занавес второго 

периода. Гости дважды отыгры-
вались, но не сумели это сделать 
в третий раз: решающую шай-
бу забросил канадский напада-
ющий «Кузни» Кертис Маклин, 
реализовавший большинство на 
48-й минуте.

Надежно действовал на по-
следнем рубеже «сталеваров» 
Илья Сорокин, отразивший  
27 бросков. Кстати, 18-летний 
голкипер признан лучшим но-
вичком КХЛ по итогам шестнад-

цатой игровой недели регуляр-
ного сезона. Двумя днями ранее 
Сорокин неоднократно выручал 
команду в домашнем поединке 
с череповецкой «Северсталью» 
(1:2, по буллитам), а 3 января, 
тоже в Новокузнецке, в матче с 
подмосковным «Атлантом» и 
вовсе остался «сухим», заменив 
в третьем периоде коллегу по 
амплуа Никиту Ложкина. Прав-
да, новокузнечане к тому време-
ни проигрывали 1:4, еще одну 

шайбу гости забросили в пустые 
ворота. Итог – 2:5.

Тем временем два посланца 
«Металлурга» - нападающие Да-
мир Жафяров и Николай Склад-
ниченко в составе молодежной 
(игроки до 20 лет) сборной Рос-
сии завоевали бронзовые меда-
ли первенства мира в Швеции. 
В «утешительном» финале наши 
соотечественники одолели свер-
стников из Канады – 2:1.

Андрей Тарков.

Равный  
среди первых

//  Сочи-2014

Главный тренер нашей на-
циональной команды Зинэту-
ла Билялетдинов обнародовал 
«список двадцати пяти» в ми-
нувший вторник. В окончатель-
ную заявку на Игры войдут 23 
счастливчика, но по-прежнему в 
обойме останутся те же три вра-
таря, если, конечно, не помеша-
ют форс-мажорные обстоятель-
ства. Наряду с нашим 25-летним 
земляком в тройку голкиперов 
вошли его ровесник Семен Вар-
ламов из американского клу-
ба «Колорадо» Национальной 
хоккейной лиги и московский 
динамовец Александр Еремен-
ко (1980 г. р.), которого два года 
кряду признавали самым цен-
ным игроком плей-офф Кубка 
Гагарина – главного трофея Кон-
тинентальной хоккейной лиги.

По словам главкома сборной 
России, «изначально было при-
нято решение, что на Олимпиа-
ду поедут два голкипера из НХЛ 
и один из КХЛ». Напомним, что 
в прошлом году Сергей Бобров-

ский первым из посланцев быв-
шего СССР завоевал «Везину 
трофи» - приз лучшему вратарю 
регулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги. Прав-
да, отличный сезон уроженца 
Новокузнецка в составе «Колам-
буса» почему-то не впечатлил 
тренерский штаб отечественной 
дружины, и его не пригласили на 
чемпионат мира-2013.

Вообще в послужном списке 
Бобровского всего несколько 
матчей за национальную коман-
ду. Первый из них состоялся в 
апреле 2010 года, когда россияне 
сыграли вничью со сборной Ита-
лии (3:3). Да еще в ноябре 2012-
го наш земляк во время локаута в 
НХЛ, будучи игроком питерско-
го СКА, защищал цвета сборной 
страны на этапе Евротура.

В нынешнем чемпионате за-
океанской лиги Сергей Бобров-
ский провел 24 матча (11 по-
бед, 13 поражений), отразив 91,2 
процента бросков. Пять недель 
назад (а точнее, 3 декабря) наш 

земляк получил травму и вер-
нулся в строй только 6 января, 
когда «Коламбус» одолел в Нью-
Йорке по буллитам «Рейнджерс» 
(4:3): страж ворот победителей 
сделал 40 «спасений», и его при-
знали третьей «звездой» матча. 
Стало быть, можно утверждать, 
что новокузнечанин полностью 
восстановился после травмы.

Кто будет первым номером сре-
ди «первых номеров» сборной 
России на Играх в Сочи? Пожалуй, 
Варламов и Бобровский в большей 
мере, чем Еременко, претендуют 
на эту ключевую роль. Впрочем, 
значительно важнее персоналий 
достойный хоккей в исполнении 
отечественных мастеров.

Олимпийский турнир наша 
команда откроет 13 февраля 
матчем со Словенией, через два 
дня сойдется с американцами, а 
16 февраля встретится со сло-
ваками. В соперничестве дюжи-
ны стран чемпион зимних Игр 
определится 23 февраля.

Вадим Антонов.

 Сергей Бобровский каждый год во время отпуска проводит 
мастер-класс для юных воспитанников новокузнецкой хоккейной 
школы. Фото с сайта ХК «Металлург».

Воспитанник новокузнецкой хок-
кейной школы, а ныне вратарь аме-
риканского «Коламбуса» Сергей Бо-
бровский включен в состав сборной 
России для выступления на зимней 
Олимпиаде.

кстати

Состав олимпийской сборной 
России по хоккею с шайбой

Вратари: Семен Варламов 
(«Колорадо»), Сергей Бобровский 
(«Коламбус»), Александр Еременко 
(«Динамо», Москва);

защитники: Андрей Марков, 
Алексей Емелин (оба — «Мон-
реаль»), Вячеслав Войнов 
(«Лос-Анджелес»), Антон Белов 
(«Эдмонтон»), Илья Никулин, Ев-
гений Медведев (оба — «Ак Барс», 
Казань), Никита Никитин, Федор 
Тютин (оба — «Коламбус»);

нападающие: Александр 
Овечкин («Вашингтон»), Евгений 
Малкин («Питтсбург»), Павел Да-
цюк («Детройт»), Илья Ковальчук, 
Виктор Тихонов (оба — СКА, Санкт-
Петербург), Владимир Тарасенко 
(«Сент-Луис»), Александр Радулов 
(ЦСКА), Артём Анисимов («Колам-
бус»), Николай Кулёмин («Торонто»), 
Денис Кокарев, Сергей Соин (оба 

— «Динамо», Москва), Валерий 
Ничушкин («Даллас»), Александр 
Попов («Авангард», Омск), Алексей 
Терещенко («Ак Барс»).

 Даже Илья Ковальчук не смог поразить ворота новокузнечан. Фото Ярослава Беляева.

хоккей с мячом

По ВТоРоМу  
КРуГу
Завтра, 11 января, со-
стоится очередной тур 
чемпионата России в 
суперлиге. Кемеровский 
«Кузбасс» его пропускает 
и в следующий вторник 
встретится на своем поле 
с «Зорким» (Красно-
горск).

Стартовые туры нового 
года и второго круга регу-
лярного первенства страны 
коллектив главного тренера 
Сергея Тарасова провел дома. 
На льду крытого катка, куда 
из-за резкого похолодания 
перенесли игру, кемеровчане 
взяли верх над нижегородским 
«Стартом»: 6:4. Как и неделей 
ранее в Нижнем Новгороде, 
«Кузбасс» одержал победу, но 
на сей раз в роли догоняющих 
оказались волжане, сократив-
шие в итоге разрыв в счете с 
четырех до двух мячей. В стар-
товом составе хозяев травми-
рованных защитников Семена 
Козлова и Павла Якушева за-
менили Денис Горячев и Артем 
Савельев, играющие первый 
сезон в суперлиге. Этот же дуэт 
молодых хоккеистов сыграл «в 
основе» и в следующем матче 
с ульяновской «Волгой», кото-
рый состоялся уже на открытой 
арене стадиона «Химик». В 
дебюте встречи гости владели 
инициативой, и кемеровчанам 
пришлось отыгрываться, в чем 
они и преуспели усилиями Кон-
стантина Зубарева и Тарасова. 
Более того, в начале второго 
тайма тот же Тарасов вывел 
«Кузбасс» вперед: 3:2. Впро-
чем, затем волжане провели 
ударный отрезок, и только не-
задолго до финального свистка 
Китьков сократил разрыв в 
счете до минимума: 4:5. 
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// скамья подсудимых

// мобильный детектив
// преступление 
    и наказание

Ложный  
позыв

в Кемерове полицей-
ские задержали так 
называемого «телефон-
ного террориста».

Около 10 часов утра на 
телефон единой диспетчер-
ской службы «01» позвонил 
неизвестный и сообщил, что 
в школе №35, расположен-
ной в Центральном районе 
города, заложено взрывное 
устройство.

К подобным сигналам в 
правоохранительных органах 
всегда относятся очень 
серьезно, и на место сразу 
выехали представители всех 
оперативных служб. Дети 
и педагоги были эвакуи-
рованы, помещение школы 
тщательно обследовал кино-
лог со служебно-разыскной 
собакой. Никакой бомбы не 
нашли.

Одновременно полицей-
ские искали «телефонного 
террориста». В тот же день 
его личность была установ-
лена: им оказался 17-летний 
ученик 9-го класса другой 
школы. Юноша признался 
стражам правопорядка в 
мнимом минировании, одна-
ко внятно объяснить мотивов 
своего поступка не смог.

В настоящее время за 
заведомо ложное сообщение 
об акте терроризма на юношу 
возбуждено уголовное дело. 
По российскому законода-
тельству в качестве нака-
зания за подобные деяния 
предусмотрен денежный 
штраф до 200 тыс. руб.

«Ты Туда  
не ходи,  
Там Коди!»

в Юрге служебно-
разыскная собака вы-
вела полицейских на 
угонщиков.

У жителя частного секто-
ра угнали желтые «Жигули»-
«копейку», которую он 
оставил возле дома. После 
того как он обратился в по-
лицию, ориентировка на по-
хищенный автомобиль была 
передана всем патрульным 
нарядам, и через некоторое 
время его обнаружили в 
кювете неподалеку от де-
ревни Безменово. Немецкая 
овчарка Коди, находившаяся 
в составе следственно-
оперативной группы, сразу 
взяла след и уверенно по-
вела полицейских в сторону 
селения. Километра через 
два она остановилась возле 
дома. Там стражи правопо-
рядка и нашли трех под-
ростков. Юнцы признались 
в угоне и рассказали, что 
хотели «просто покататься». 
А когда съехали в кювет, 
бросили чужую машину и 
пешком пошли в деревню, к 
тете одного из них. Там их и 
нашла Коди.

(По информации  
пресс-службы  

ГУ МВД России  
по Кемеровской 

области.)

Абонент в зоне поиска
Случайно встретившись в пригородном электропоезде, девушка и юноша продолжили 
свое знакомство в полиции, после чего поняли, что созданы друг для друга.

Накануне Нового года пер-
вокурсница Новокузнецкой пе-
дагогической академии Катю-
ша отправилась на электричке 
из родных Осинников в южную 
столицу Кузбасса. Молоденькая 
студентка за первый семестр из-
рядно обкатала этот маршрут: 
сядешь после занятий в «вечер-
ний» электропоезд, и уже через 
часок тебя встречает мама с пи-
рогами или пельменями. Вот и 
сейчас на обратном пути примо-
стилась на жестковатом вагон-
ном сиденье, достала мобильник 
и стала «СМСиться» с однокурс-
никами. Впрочем, и в реально-
сти была возможность инте-
ресно пообщаться. На изящную 
миниатюрную девчонку явно за-
сматривался симпатичный па-
ренек, сидевший напротив. По-
знакомились. Володя тоже был 
из студентов и тоже возвращал-
ся из дома в Новокузнецк. Мо-
лодой человек сразу понравился 
попутчице. Во всяком случае, по 
первой же его просьбе она дала 
ему свой мобильник для сроч-
ного звонка – ну, как не помочь 
человеку, если у него разрядил-
ся собственный телефон? При 
этом Володя вышел на перрон, 
чтобы совместить «переговоры» 
с перекуром (электричка в этот 
момент остановилась на неболь-
шой промежуточной станции). 
Так что нетрудно представить 
состояние юной пассажирки, 
когда двери электропоезда за-
крылись, а попутчик с ее теле-
фоном так и не появился.

Заплаканная студентка при-
ехала в Новокузнецк и сразу 
пошла в транспортную поли-
цию. «Мне было по-человечески 
очень жаль эту девчушку, - рас-

сказывает дознаватель Оль-
га Харламова, которой поручи-
ли расследование «мобильного» 
мошенничества. – Телефон был 
достаточно дорогой. Во всяком 
случае, для Катиной мамы, кото-
рая одна воспитывает дочку, это 
была значимая покупка: она по-
дарила мобильник дочери  после 
поступления той в академию».

Дознаватель, как могла, успо-
каивала потерпевшую. Дескать, 
полицейские постараются най-
ти пропажу. Как только аппа-
рат появится в сети – его сразу 
«вычислят» и обязательно вер-
нут законной владелице. Не обо-
шлось и без наставлений: мол, 
взрослая девочка, не следовало 
отдавать дорогой телефон пер-
вому встречному…

Однако развитие этой пред-
новогодней истории случи-
лось вовсе не по типично-
криминальному сценарию. Тот 
самый попутчик Володя, сжи-
мая чужой телефон, недолго 
смотрел вслед убегающей элек-
тричке. Пересчитав наличные, 
он сговорился с подвернувшим-
ся «частником» как можно бы-
стрее добраться до Новокузнец-
ка. Но автопробки не объедешь. 
На конечной станции пареньку 
сказали, что электричка пришла 
около часа назад. Зыбкая надеж-
да, что новая знакомая дождет-
ся его на вокзале, быстро рас-
сеялась. Огорченный студент 
расспросил, где находится поли-
ция, и отправился «сдаваться». 
Дежурный сотрудник, вникнув в 
ситуацию, посоветовал: «Знаете, 
недавно обращалась к нам одна 
девушка. Ее опрашивают в каби-
нете на третьем этаже. Подни-
митесь туда».

Тем временем дознаватель 
уже записывала приметы парня, 
которые диктовала заплаканная 
студентка. В дверь постучали. Во-
шел молодой человек, поздоро-
вался с  дознавателем и виновато 
улыбнулся потерпевшей: «Изви-
ни, Катюша. Так получилось»...

«Я была очень рада за этих за-
мечательных ребят, – делится 
впечатлениями Ольга Харламо-
ва. – И не только потому, что до-

рогой мамин подарок вновь ока-
зался у девушки. Пожалуй, самое 
главное, что Володя действи-
тельно оказался очень славным 
парнем, и его новая приятельни-
ца вновь обрела веру в честных и 
порядочных людей».

Уладив все формальности, до-
вольные молодые люди вышли 
из отдела полиции. Взявшись за 
руки…

Игорь Беляев.

 «Потерпевшая» ничего не потеряла, а, напротив, приобрела. 
Фото Игоря Беляева.

Полуживые деньги

Известно, что материнский 
капитал не выдается наличными, 
и его можно использовать только 
на образование детей, увеличе-
ние будущей пенсии мамы или на 
улучшение жилищных условий 
семьи. Последним обстоятель-
ством нередко и пользуются мо-
шенники, придумывая «соблаз-
нительные» для клиентов схемы.

Как установило следствие, 42-
летний директор агентства не-
движимости «Абсолют» Дми-
трий Селезнев обналичивал 
сертификаты материнского ка-
питала под видом их использова-
ния при покупке недвижимости, 
а точнее, гашения целевого займа 

на приобретение доли собствен-
ности в квартире. Реально же все 
сделки происходили лишь на бу-
маге и только для того, чтобы ле-
гализовать факт использования 
сертификата материнского капи-
тала. Сделать это было нетруд-
но: фактическим собственником 
квартир, доли в которых якобы 
выкупали женщины, являлся ди-
ректор фирмы «Абсолют», в кото-
рой они и оформляли фиктивный 
заем. А после того, как необходи-
мый пакет документов представ-
лялся в территориальный орган 
Пенсионного фонда РФ, на счет 
его фирмы перечислялись день-
ги, которые сразу же обналичи-

вались. Часть, естественно, шла в 
карман директора фирмы в каче-
стве оплаты за «услуги», осталь-
ное получали держательницы 
материнского капитала. Причем 
порой они должны были «от-
стегивать» больше трети суммы. 
Так, из 350 тыс. руб. материнско-
го капитала некая клиентка по-
лучила лишь 220 тыс. руб.

Всего по такой схеме дирек-
тор фирмы обналичил 11 серти-
фикатов. Двенадцатая афера со-
рвалась – махинатора задержали 
с поличным полицейские.

Как рассказала начальник 
межрайонной следственной ча-
сти Главного следственного 
управления ГУ МВД России по 
Кемеровской области полковник 
юстиции Вероника Абакумова, в 
данном случае ущерб федераль-
ному бюджету превысил 3,8 млн 
руб. В рамках уголовного дела 

прокурор Новокузнецка заявил 
иск в защиту интересов государ-
ства о возмещении этих денег. На 
имущество обвиняемого, кото-
рое оценивается примерно в 10 
млн руб., наложен арест.

По словам сотрудника пресс-
службы регионального поли-
цейского главка Владимира Сер-
геева, незадолго до вынесения 
приговора обвиняемый возме-
стил всю сумму причиненного 
материального ущерба, что было 
учтено при вынесении достаточ-
но мягкого наказания: Централь-
ный районный суд Новокузнец-
ка признал директора агентства 
недвижимости «Абсолют» Дми-
трия Селезнева виновным в ин-
криминируемых деяниях и при-
говорил его к трем с половиной 
годам лишения свободы условно 
с испытательным сроком 4 года.

Всеволод Владимиров.

в новокузнецке вынесен приговор директору 
агентства недвижимости, обвинявшемуся в мо-
шенничествах по обналичиванию сертификатов 
материнского капитала.
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А пока сеянцы получишь 
— намучаешься, ведь се-
мян в одном грамме до  
2 тысяч штук, значит, 

нужен поверхностный сев, про-
ращивание на свету. Рассада 
слабенькая, выпад большой. Но 
даже если все сложится благо-
получно, потом надо придумать, 
как расположить сей экзот в саду, 
чтобы выглядел естественно, а не 
инородным включением. А если 
взять соцветие на срезку, оста-
нется «пенек» с несколькими ли-
стьями — какая уж тут красота? 
Большинство летников компак-
тны — стебель, на нем цветок. Но 
немало и таких, которые даже в 
единичном количестве смотрят-
ся клумбой. Выберем из них те, 
что не требуют особого ухода, 
растут везде, цветут всегда.

Бархатцы
Известно более 50 видов этого 

растения, для нашей темы наиболь-
ший интерес представляют бархат-
цы отклоненные — низкорослые, 
очень кустистые, со множеством 
соцветий на длинных цветоносах. 
И хотя родина этого вида — горные 
районы Мексики, он легко освоил 
Северное полушарие, куда проник 
в начале XVI века. Неприхотли-
вость к почвам, различным кли-
матическим условиям, длительное 
цветение — с июня до заморозков 

— сделали бархатцы желанным на-
сельником садов и парков.

Каждое отдельное растение — 
это, по сути, клумба, ведь занима-
ет оно по площади более квадрат-
ного дециметра, сплошь укрытого 
цветами.

Посев на рассаду проводят в 
марте-апреле, в грунт высаживают 
в первой декаде мая, когда минуют 
возвратные заморозки. Пересад-
ку бархатцы переносят отлично, 
причем в любом возрасте, даже на 
цвету. Поэтому многие садоводы 
практикуют такой прием — дер-
жат небольшую школку, где дово-
дят растения до цветения, а потом 
подсаживают на «пустые» ме-
ста, скажем, рядом с отцветшими 
тюльпанами. Когда придет пора 
выкопки луковиц, бархатцы, ко-
нечно, придется потревожить. Но 
это нестрашно — вновь посажен-
ные, хорошо политые, они мигом 
обретут прежнюю форму.

Одно растение – клумба
На дворе зима, а садоводы уже прикидывают, какими цветами украсить сад
Кто-то делает ставку на многолетники, кто-то 
интересуется летниками. Выбор семян – глаза 
разбегаются. И взгляд в первую очередь оста-
навливается на экзотах — интересно вырас-
тить розмарин из семечка, а из однолетников, 
скажем, целозию гребенчатую. Слов нет, хо-
роша целозия на картинке: растение компакт-
ное, высотой до метра, стебли заканчиваются 
метельчатым соцветием, состоящим из сотен 
мелких цветков. Покупаем, ухаживаем, но не 
всегда достигаем результата, поскольку рас-
тения капризные, требуют регулярного полива, 
устойчивого тепла, малейшее дуновение ветра 
приводит к полеганию. 

К достоинствам растения от-
носится и способность корневой 
системы накапливать в почве фи-
тонцидные вещества, которые 
убивают грибковые болезни и от-
пугивают нематоду. Так что по-
садка бархатцев на проблемных 
участках, там, где проявила себя 
нематода, да и для профилакти-
ки, очень полезна. Не случайно 
многие садоводы выращивают 
бархатцы не столько для красоты, 
сколько для очищения почвы от 
вредоносных насельников. Кроме 
того, траву бархатцев используют 
как сидерат. Поздно осенью, когда 
растения прихватит заморозком, 
их измельчают и заделывают в по-
чву или оставляют на поверхности 
до весны, пусть перепревают, обо-
гащая гумус и попутно уничтожая 
болезнетворные инфекции.

Впрочем, где бы вы ни поса-
дили бархатцы — они везде будут 
кстати: хоть по краю грядки, хоть 
вдоль дорожки в качестве бордю-
ра. Ими можно «подбить» клумбу, 
использовать как самостоятель-
ный элемент в дизайне сада. Мож-
но разместить на балконе — хоть 
обычные дворняжки, означенные 
как бархатцы махровые, хоть со-
ртовые новинки.

В последнее время предлага-
ются сотни разнообразных сортов 
бархатцев отклоненных, различа-
ющихся окраской и формой соцве-
тий. Отберите те, что приглянутся 
вам — не пожалеете.

Георгина
Долгое время георгина одно-

летняя культурная, или далия, 
была представлена одним сортом 

— Веселыми ребятами. Неприхот-
ливые и задорные, Ребята радо-
вали буйным цветением разноко-
лерной окраски. Каждое растение 
являет собой многостебельный 
кустик со множеством цветоносов, 
цветение наступает через три ме-
сяца после посева и продолжается 
до первых осенних заморозков.

Выращивается через рассаду, 
сев проводят в марте-апреле, но 
если есть желание получить цве-
тение еще в июне, посевную можно 
начать и раньше. Но тогда при вы-
садке в первых числах мая потре-
буется укрытие, Для этих целей 
годятся, например, 5-литровые 
пластиковые бутылки с отрезан-
ным дном.

Однолетняя георгина доволь-
ствуется любыми почвами, но 
весьма отзывчива на подкормки; 
если перед посадкой грунт запра-
вить перегноем, обеспечить его 
рыхлость, цветение будет более 
изобильным. Единственное усло-
вие — место должно быть солнеч-
ным; в тени растения вытягивают-
ся и теряют декоративный эффект. 
В засушливое лето потребуется 
умеренный полив, но чаще мож-
но обойтись без оного — хватает 
дождей.

Георгины прекрасно смотрятся 
на клумбах, рабатках, бордюрах, 
на балконах и в контейнерах. Вы-
бор сортов сейчас огромен — есть 
простые (немахровые), как уже 
упоминавшиеся Веселые ребята, 
махровые — Анвинс, Фигаро, Ри-
голетто, все с ранними сроками 
цветения. Наряду с разноколер-
ными смесями существуют и отсе-
лекциорованные по одной окраске 
сорта, например, серия Колтнесс: 
К. Джем — с красным оттенком,  
К. Пинк — с розовым, К. Йеллоу — 
с желтым.

Лаватера
Если бархатцы и георгины, 

можно сказать, крошки — высо-
та не превышает 20-60 см, то ла-
ватера в сравнении с ними — ги-
гант: мощное ветвистое растение 
достигает в высоту полутора ме-
тров. Листики небольшие, цветки-

граммофончики расположены в 
пазухах листьев, образуя сплош-
ной цветущий ковер в карминно-
розовой или чисто-белой гамме. 
Цветение продолжается с июля до 
заморозков.

Обычно лаватеру располага-
ют солитером, в центре клумбы, а 
если высадить рядом несколько 
растений, получится яркая, ни с 
чем не сравнимая по красоте кур-
тина — все проходящие мимо бу-
дут заглядывать через ограду, ин-
тересоваться, что за чудо такое 
поселилось в вашем саду.

Семена лаватеры можно высе-
вать прямо в грунт, в первой дека-
де мая. Но если хочется получить 
цветение раньше, надо заняться 
рассадой. Сев проводят в конце 
марта – начале апреля сразу в от-
дельные стаканчики по два семени 
в один. Через рассаду же выращи-
вают низкорослые, но тоже очень 
ветвистые сорта лаватеры. В грунт 
переносят, когда потеплеет, по-
скольку нежные листочки боятся 
заморозков.

В продаже чаще всего есть семе-
на лаватеры трехмесячной. Сортов 
не очень много, наибольшей попу-
лярностью пользуется смесь Па-
рад — растения высотой 75-80 см 
с цветками белой, бледно-розовой, 
темно-красной и красно-розовой 
окрасок. Монблан такой же в вы-
соту, а цветки кипенно-белые.

Можно назвать еще несколь-
ко сильнокустистых летников, 

но даже если только эти три вида 
будут присутствовать в саду — 
праздник красок обеспечен почти 
на весь сезон.

Главное условие для их выра-
щивания состоит в разреженной 
посадке, ведь каждый экземпляр 
широко разбрасывается в про-
странстве. На первый взгляд, оста-
вить 30-35 см - вроде многовато, но 
растения быстро освоят «террито-
рию». В скученном же состоянии 
растения как бы мельчают, да и 
цветут не столь охотно.

Перечисленные виды устойчи-
вы к болезням, во всяком случае, 
цветоводы-опытники Кемерова не 
замечали на них какие-либо забо-
левания. Вредители тоже обходят 
их стороной. Так что тратить вре-
мя на специальные опрыскивания 
не потребуется. В срезке лаватера 
стоит дней семь, столько же — ге-
оргина, а вот бархатцы «живут» в 
вазе до месяца, наполняя комнату 
нежным ароматом.

…Выращивание летников цвето-
воды называют трудозатратным. 
Действительно, возня с рассадой, 
пересадками отнимает немало 
времени. Но давайте посмотрим 
на проблему с другой стороны. 
Если выращивать именно кусти-
стые однолетники, потребуется 
минимум рассады, где-то с деся-
ток растений. Причем все хлопо-
ты — до мая, потом они будут ра-
сти сами.

Тамара Малышкина.

 Если бархатцы и георгины, можно сказать, крошки — высота не превышает 20-60 см, то лаватера 
в сравнении с ними — гигант: мощное ветвистое растение достигает в высоту полутора метров.
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    // семейный адвокат 

Я одна воспитываю 10-летнего 
ребенка. Могут ли меня уволить по 
сокращению штата?

Ольга С. (по электронной почте).

Нет, одинокую мать работодатель 
уволить не может.

В силу ч. 4 ст. 261 Трудового кодекса РФ 

установлен запрет на расторжение трудо-
вого договора по инициативе работодателя. 
Сюда относится и увольнение по сокраще-
нию численности или штата работников со 
следующими категориями работников:

- женщинами, имеющими детей в воз-
расте до трех лет;

- одинокими матерями, воспитываю-

щими ребенка в возрасте до четырнад-
цати лет (ребенка-инвалида до восем-
надцати лет);

- другими лицами, воспитывающими 
указанных детей без матери;

- с родителем (иным законным пред-
ставителем ребенка), являющимся един-
ственным кормильцем ребенка-инвалида 

в возрасте до восемнадцати лет либо един-
ственным кормильцем ребенка в возрасте 
до трех лет в семье, воспитывающей трех 
и более малолетних детей, если другой ро-
дитель (иной законный представитель ре-
бенка) не состоит в трудовых отношениях.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru 

Увольнение одинокой матери

// встреча

накануне нового года  
в беловском выставочном зале-
галерее «вернисаж» прошла 
скайп-встреча читателей с 
писателем Григорием каков-
киным.

Знакомство с Григорием Вла-
димировичем произошло по-
сле опубликования в журнале 
«Дружба народов» (№2, 3) в 2011 
году его первого романа «Муж-
чины и женщины существуют». 
Сначала завязалась переписка, 
затем Григорий выслал в Бе-
лово книгу, вышедшую в изда-
тельстве «АСТ». А через год у за-
ведующей библиотекой Елены 
Мочаловой и писателя Григория 
Каковкина состоялась реальная 
встреча в Москве.

Именно поэтому в сентябре 
2013 года Григорий Владимиро-
вич выслал рукопись своего но-
вого романа «Теория и практика 
расставаний» в Белово. Размно-

По совету с читателем
жив рукопись в нескольких эк-
земплярах, беловчане активно 
принялись читать роман. Когда 
собралось достаточное количе-
ство людей, имеющих свою точ-
ку зрения на сюжет, развитие со-
бытий, главных героев, решено 
было встретиться и обсудить всё. 
И вот долгожданная встреча со-
стоялась. Ведущая вечера Елена 
Мочалова рассказала о творче-
ском пути автора, сопровождая 
свой рассказ слайд-презентацией 
и обзором книжной выставки, а 
затем прошел скайп-сеанс с Гри-
горием Каковкиным. Читателей 
интересовало многое, начиная 
от «жизнеустройства» рукопи-
си до судеб главных героев и са-
мого автора. В процессе диалога 
выяснилось, что вопрос публи-
кации сейчас рассматривают три 
издательства – «НЛО», «Время» 
и «Издательство Ольги Морозо-
вой». Роман представлен на девя-
тый сезон Национальной литера-

турной премии «Большая книга».
Автор пообещал выслать 

читателям-беловчанам несколь-
ко экземпляров своих новых 
книг, а библиотека провела ан-
кетирование участников встре-
чи и выслала пожелания бело-
вчан Григорию Каковкину. В них, 
в частности, сказано: «Пиши-

те больше! Ждём новых книг!», 
«Побольше новых идей Вам в 
Вашем творчестве!», «Ваши кни-
ги нужны, мы их ждём и читаем с 
большим удовольствием», «Они 
заставляют думать», «Ждём но-
вых «исследований жизни».

Заведующая библиотекой 
Елена Мочалова справедливо 

считает, что такие встречи по-
лезны обеим сторонам: читате-
лей они знакомят с литератур-
ным процессом, способствуют 
продвижению чтения, а писате-
лю помогают почувствовать об-
ратную связь с теми, для кого он 
работает.

Ольга Штраус.

// светлое

он, бело-рыжий песик, сидел на 
крыльце еще закрытой в тот ранний 
час администрации калининского по-
селения и жалобно скулил.

- Ты чей? Кто же тебя забыл? – спра-
шивали все, кто поднимался на крыль-
цо. Люди гладили необычного «посе-
тителя» администрации, угощали кто 
чем может.

Наступил вечер. Двери администра-
ции закрыли на замок, а пес всё так и 
сидел на крыльце.

- Может, ко мне в гости пойдешь? – 
спросила его глава Калининского посе-
ления Антонина Слепакова.

И он пошел. В квартире Антонины 
Сергеевны званый гость вел себя хо-
рошо. На кошек даже не тявкнул. На-
против, вместе с ними поел из одной 
миски.

Утром пес уже без приглашения по-
следовал за Антониной Сергеевной. В 
администрацию. Она села в свое дело-
вое кресло, а пес остался на крыльце. 
Он уже не скулил, а дружелюбно пома-
хивал хвостом. К концу и этого дня за 
собакой никто не пришел. Все поняли: 
бывшие хозяева, скорее всего, не мест-
ные, его просто-напросто подкинули.

И еще, наверное, посчитали, что по-
ступили благородно. Ведь не в лес увез-
ли и бросили, а оставили на крыльце 
здания местной власти, которая за всё 
должна быть ответственной.

- Что же нам с тобой делать, дружок? 
– вслух поразмышляла Антонина Сер-
геевна.

Пес тут же подбежал к ней, потер-
ся, заглянул своими умно-преданными 
глазами в добрые глаза человека.

Вот так этот необычный подкидыш 
и стал Дружком. И живет он днем на 
крыльце администрации, а вечером и 
ночью – в квартире Антонины Серге-
евны уже пять месяцев.

Все, кто приходит в администрацию, 
непременно гладят Дружка. И он дру-
желюбен ко всем. Разве что тявкнет 
разок-другой на человека, «принявше-
го на грудь». А человек этот, приложив 
руку к груди, начинает оправдывать-
ся: «Я же всего чуть-чуть выпил, для 
настроения!»

Умора, цирк, да и только! А тех без-
жалостных хозяев, которые подкинули 
беззащитного пса, можно только пожа-
леть. Ведь такого славного Дружка они 
лишились.

Галина Бабанакова.

Как подкидыш стал Дружком

 Дружок с Антониной Сергеевной, своей новой и 
доброй хозяйкой. Фото Александра Зиновьева.

// кроссворд
По горизонтали: 1. Появление 

у животных или растений признаков, 
свойственных их предкам. 4. Сукна, 
обрамляющие портальную арку сце-
ны. 5. Порода кроликов. 7. Имя героя 
Невской битвы. 8. Символическое 
изображение какого-либо понятия. 
10. Опера Г. Майбороды. 

По  вертикали: 1. Длиннохво-
стый попугай. 2. Отряд насекомых, 
близких к жукам. 3. Остров в составе 
Великобритании, на котором чеканят 
монеты с изображением кошек. 5. 
Вид спорта. 6. Левый приток Онона. 8. 
Момент, с которого ведется летоис-
числение. 9. Селение в Средней Азии.

По горизонтали: 1. Атавизм. 4. 
Арлекин. 5. Бабочка. 7. Гаврила. 8. 
Эмблема. 10. Арсенал. 

По вертикали: 1. Ара. 2. Вееро-
крылые. 3. Мэн. 5. Бег. 6. Ага. 8. Эра. 
9. Аул. 
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